

Imprimir

La Tercera Comisión de la 79ª sesión de la Asamblea General de la ONU aprobó, el pasado 11 de noviembre, una resolución para combatir la glorificación del nazismo, el neonazismo y otras prácticas que fomentan el aumento de formas contemporáneas de racismo, discriminación racial, xenofobia e intolerancia. La resolución fue copatrocinada por 40 países y obtuvo 116 votos a favor, entre ellos el de Colombia; 54 países votaron en contra, y 11 se abstuvieron. Los votos en contra de la condena de la glorificación del nazismo y el racismo incluyeron a Estados Unidos, Ucrania, España, Canadá, Reino Unido, Alemania, Francia, Italia, Polonia, Bélgica, Bulgaria, Dinamarca, Finlandia, Países Bajos y Portugal, entre otros. Impulsada por Rusia desde 2005, la resolución de 74 puntos representa un esfuerzo ambicioso por combatir el racismo y el revisionismo histórico de los resultados de la Segunda Guerra Mundial. Al proponer medidas concretas en los ámbitos legislativo, educativo y de derechos humanos, la resolución busca dismantelar los discursos de odio y las teorías conspirativas que alimentan estas ideologías.

Ascenso del nazismo y el apoyo de las elites anglo - americanas

Una de las motivaciones declaradas por Rusia para iniciar lo que denomina “Operación Militar Especial” es la “desnazificación” del régimen de Kiev. Este argumento ha sido recibido con burlas por parte de medios de comunicación occidentales, aunque existen evidencias de la presencia de fuerzas políticas y grupos armados de extrema derecha en Ucrania que enarbolan simbología nazi.

Uno de los ejemplos más claros es la elevación de Stepán Bandera a héroe nacional por parte del régimen de Kiev. Bandera fue líder de la Organización de Nacionalistas Ucranianos (OUN-B) durante la Segunda Guerra Mundial, organización que colaboró con la Alemania nazi en su lucha contra la Unión Soviética y estuvo involucrada en actos violentos contra civiles polacos y judíos. Asimismo, el Batallón Azov, un grupo paramilitar formado en 2014, ha empleado simbología asociada a Stepán Bandera y a la OUN-B. Este batallón, actualmente integrado en la Guardia Nacional de Ucrania, se caracteriza por el uso de símbolos de extrema derecha en sus uniformes y estandartes, y ha sido señalado por su participación en ataques y masacres

contra civiles en la región del Donbás.

En septiembre de 2023, el Parlamento Canadiense rindió homenaje a un exmilitar ucraniano que, durante la Segunda Guerra Mundial, sirvió en un regimiento nazi[i]. Este acto, que incluyó una ovación de pie de los parlamentarios canadienses, contó con la presencia del presidente de Ucrania, Volodimir Zelensky, y del primer ministro de Canadá, Justin Trudeau. Algo similar ocurrió en el Congreso de los Estados Unidos, donde el criminal de guerra Benjamín Netanyahu fue recibido con aplausos y ovaciones alrededor de 52 veces durante su intervención en el recinto de la que se considera la principal democracia liberal del mundo. Es lamentable que el responsable de la muerte de miles de niños, mujeres, ancianos, periodistas, personal médico, pacientes y refugiados reciba tal reconocimiento[ii].

En Europa, grupos neonazis organizan con frecuencia marchas y concentraciones, a menudo con antorchas y símbolos como la esvástica, para exaltar a criminales de guerra nazis. Estas organizaciones extremistas perpetran actos de vandalismo, destruyendo monumentos erigidos en memoria de quienes lucharon contra el nazismo y el fascismo. Paralelamente, se observa un creciente intento de rehabilitar la imagen de las Waffen-SS y otros colaboradores nazis, presentándolos como héroes. Esta peligrosa tendencia busca reescribir la historia y normalizar la violencia de extrema derecha[iii].

La Corona Británica ha sido señalada de tener vínculos con el nazismo a través de Eduardo VIII y su esposa, Wallis Simpson. Existen evidencias que indican que ambos mantuvieron comunicación con figuras importantes del régimen nazi y que incluso habrían albergado la esperanza de que Eduardo recuperara el trono británico bajo la protección de Alemania. Eduardo VIII abdicó en 1936 para casarse con Wallis Simpson, lo que generó una crisis en la monarquía. Él era el tío abuelo del actual rey Carlos III y hermano de Jorge VI, abuelo de Carlos. Además, Eduardo y el príncipe Felipe (padre de Carlos) eran primos lejanos, ya que ambos descienden de la reina Victoria. Recordemos que, en 2005, el diario londinense *The Sun*[iv] publicó fotografías del príncipe Enrique, hijo del actual rey Carlos III, vestido con un disfraz de soldado nazi en una fiesta de disfraces cuando tenía 20 años. Este incidente generó gran controversia en Reino Unido y alimentó debates sobre la relación de la familia

real con los nazis, un tema sensible de la historia europea.

También existen pruebas documentales sobre los vínculos entre la familia Bush y el régimen nazi. Documentos desclasificados por los Archivos Nacionales de Estados Unidos y publicados por 'The Guardian'[v] revelan que Prescott Bush, padre y abuelo de dos presidentes de Estados Unidos[vi], tenía estrechos vínculos financieros con el régimen nazi. Bush fue representante en Estados Unidos del industrial alemán Fritz Thyssen, uno de los principales financiadores de Hitler. Como director de la Union Banking Corporation, Bush se encargó de gestionar los intereses financieros de Thyssen en Estados Unidos, incluso después de que su país entrara en guerra con Alemania.

El magnate financiero George Soros, estadounidense de origen judío húngaro, declaró en una entrevista de 1998 para el programa *60 Minutes* de CBS que no sentía remordimiento por haber participado en la confiscación de propiedades judías en Hungría durante la Segunda Guerra Mundial, una actividad en la que estuvo involucrado como adolescente bajo la ocupación nazi[vii]. Por otro lado, el industrial estadounidense Henry Ford fue condecorado por el régimen nazi en 1938 en reconocimiento a su apoyo filosófico, económico y material a Hitler, respaldo que contribuyó al expansionismo bélico nazi y su ideología supremacista que desembocaron en la Segunda Guerra Mundial[viii].

En su controvertido libro *"Wall Street y el ascenso de Hitler"*, Antony C. Sutton sostiene que el ascenso de Hitler y la posterior escalada hacia la Segunda Guerra Mundial no habrían sido posibles sin el sustancial apoyo financiero de grandes corporaciones y bancos estadounidenses. Según Sutton, empresas como Ford Motor Company, Standard Oil, y bancos como Chase y Morgan, entre otros, proporcionaron fondos cruciales para el Partido Nazi, tanto en sus inicios como para financiar su ambicioso programa de rearme. Figuras destacadas como Henry Ford, John D. Rockefeller y Prescott Bush, padre y abuelo de sendos presidentes de Estados Unidos, estarían entre los principales financiadores del régimen nazi, motivados en parte por ideología y en parte por intereses económicos.

Por las razones mencionadas, es fundamental apoyar y difundir la resolución adoptada por la

Tercera Comisión de la Asamblea General de las Naciones Unidas (ONU) sobre la lucha contra la glorificación del nazismo. Esta comisión se encarga de los asuntos relacionados con los derechos humanos, la educación, la cultura y el bienestar social. Esta decisión de la ONU, lamentablemente, suele ser ignorada por los medios de comunicación corporativos y permanece oculta para la opinión pública. La amenaza del nazismo y expresiones afines, como el racismo, no son temas relegados al pasado, sino que persisten en el presente. Esto se evidencia en el genocidio en Gaza, respaldado por países que votaron en contra de la resolución de Naciones Unidas contra la glorificación del nazismo. La situación en Gaza, que muchos comparan con un campo de concentración, recuerda la brutalidad del holocausto nazi, con ataques que han cobrado miles de vidas civiles, incluidos niños, y han alcanzado instalaciones de salud y campamentos de refugiados. Según la revista médica británica *The Lancet*, casi 200,000 civiles palestinos han perdido la vida a causa de los ataques terroristas del ejército de Israel en contra del pueblo palestino[ix].

La resolución de Naciones Unidas subraya la importancia crucial de adoptar medidas concretas para combatir el odio y la discriminación. Los Estados Miembros deben implementar leyes y programas educativos que prevengan la revisión de la historia y la propagación de ideas neonazis. La resolución condena enérgicamente actos como la profanación de monumentos a las víctimas del nazismo y la utilización de materiales educativos que fomentan el odio. Asimismo, subraya la importancia de erradicar la discriminación racial en todos los ámbitos[x].

Que 116 países de los 193 que conforman la ONU hayan votado en contra de la glorificación del nazismo es un hecho esperanzador para la humanidad, y refleja que los países del sur global ya no temen oponerse a las posturas de Estados Unidos y la Unión Europea. Sin embargo, preocupa que aún persistan apoyos y simpatías hacia el nazismo, en especial en algunas democracias liberales occidentales.

Los pilares de una nueva sociedad: desarrollo, educación y cultura

La humanidad se enfrenta a una creciente amenaza para la democracia y los derechos

humanos, representada por el resurgimiento de ideologías extremistas como el neo-nazismo, y otras formas de fascismo. Estas ideologías, basadas en el odio y la discriminación, atentan contra la dignidad humana y la convivencia pacífica.

Afortunadamente la mayoría de los países se han comprometido en adoptar medidas para combatir estas tendencias, no obstante, es necesario un esfuerzo global más coordinado al que deben comprometerse Estados Unidos y la mayoría de los países europeos. La comunidad internacional debe condenar enérgicamente cualquier manifestación de odio y discriminación, y trabajar juntos para promover la tolerancia, el respeto por la diversidad y los derechos humanos.

El desarrollo económico debe ser un propósito común, orientado a crear las condiciones materiales que permitan a las generaciones actuales y futuras acceder a derechos fundamentales como el empleo, un ingreso digno, vivienda, educación, seguridad social, servicios públicos domiciliarios y seguridad ciudadana.

La educación y la cultura son esenciales para enriquecer el espíritu de los jóvenes y prepararlos para una convivencia en paz, promoviendo valores de solidaridad y cooperación que les permitan afrontar, de manera conjunta, los problemas más urgentes del mundo actual.

La cultura debe abarcar no solo la formación humanista y artística, sino también una educación política que impulse a la población, especialmente a los jóvenes, a interesarse más en los asuntos públicos que afectan a toda la sociedad. Esto incluye la importancia de elegir buenos gobernantes, comprender el funcionamiento del Estado y conocer los problemas que nos aquejan, así como las soluciones técnicas para resolverlos.

---

[i] <https://www.bbc.com/mundo/articles/cyd1pjmd1y2o>

[ii]

<https://www.facebook.com/watch/?v=1260516028439012>[https://www.google.com/search?q=Netanyaju+es+ovacionado+en+el+Congreso+de+los+Estados+UNidos+2024&rlz=1C1YTUH\\_esCO1070CO1070&oq=Netanyaju+es+ovacionado+en+el+Congreso+de+los+Estados+UNidos+2024&gs\\_lcrp=EgZjaHJvbWUyBggAEEUYOdIBCjE4NzEyajBqMTWoAgiwAgE&sourceid=chrome&ie=UTF-8#fpstate=ive&vld=cid:e2f314b6,vid:Fh16sKQzXtk,st:0](https://www.google.com/search?q=Netanyaju+es+ovacionado+en+el+Congreso+de+los+Estados+UNidos+2024&rlz=1C1YTUH_esCO1070CO1070&oq=Netanyaju+es+ovacionado+en+el+Congreso+de+los+Estados+UNidos+2024&gs_lcrp=EgZjaHJvbWUyBggAEEUYOdIBCjE4NzEyajBqMTWoAgiwAgE&sourceid=chrome&ie=UTF-8#fpstate=ive&vld=cid:e2f314b6,vid:Fh16sKQzXtk,st:0)

[iii]

<https://mundoobrero.es/2023/11/17/resolucion-de-la-asamblea-general-de-la-onu-contra-la-glorificacion-del-nazismo/>

[iv] <https://www.elmundo.es/elmundo/2005/01/13/sociedad/1105579083.html>

[v] <https://www.dw.com/es/abuelo-bush-relaciones-con-la-alemania-de-hitler/a-1340912>

[vi] George H.W. Bush: Fue el 41º presidente de los Estados Unidos, sirviendo desde 1989 hasta 1993. Es conocido por su papel en la Guerra del Golfo Pérsico. George W. Bush: Fue el 43º presidente de los Estados Unidos, sirviendo desde 2001 hasta 2009. Es recordado por los ataques del 11 de septiembre y las subsiguientes guerras en Afganistán e Irak.

[vii] <https://www.youtube.com/watch?v=YeThpbBGNQ8>

[viii] <https://www.muyinteresante.com/historia/35398.html>

[ix]

[https://www.democracynow.org/es/2024/7/8/titulares/the\\_lancet\\_gazas\\_true\\_death\\_toll\\_could\\_be\\_186\\_000\\_or\\_higher](https://www.democracynow.org/es/2024/7/8/titulares/the_lancet_gazas_true_death_toll_could_be_186_000_or_higher)

[x] <https://www.telesurtv.net/onu-aprueba-resolucion-rusa-contra-glorificacion-del-nazismo/>

Carlos Julio Diaz Lotero

Foto tomada de: United Nations Peacekeeping